
前 言

1989年我從復旦大學畢業，到了中國人民解放軍軍

事科學院工作，參與《中國大百科全書》軍事卷的編輯。

在編寫百科全書的過程中，因為中共黨史和軍史上的許

多重大問題過去都沒有深入的研究和定論，因此產生了

許多重大政治和學術問題，例如紅軍長征中的「密電」問

題。1935年9月9日，紅四方面軍領導人張國燾給右路軍

負責人陳昌浩發出密電：「南下，徹底開展黨內鬥爭」。

葉劍英參謀長向毛澤東通報了這一情況，毛澤東決定率

一方面軍單獨北上。這是長征中的分裂，也是中共中央

與張國燾鬥爭的焦點。但是在中央檔案館我們沒有查到

「密電」的原件，因此有人否認「密電」的存在。當時百科

編審室的領導寫了很多請示報告，匯集了大量史料，請

中央軍委負責人決定，但是最終也沒有解決。
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viii 前言

這些問題引起我的興趣。我想通過研究寫出公正客

觀的長征歷史。我查閱了大量檔案史料，包括長征的電

報、會議文件、當年的回憶錄、後來的內部會議討論、

對當事人的採訪等多方面的資料，在此基礎上完成了《北

上：黨中央與張國燾鬥爭始末》的書稿。書稿寫成後，

命運頗為曲折，兩家出版社都以選題敏感等理由退了

稿。等了幾年，廣西人民出版社江淳社長有意出版。中

共中央黨史研究室的張書軍研究員對書中一些敏感問題

作了修訂，終於在2004年第一次出版。雖然刪去了原稿

幾萬字，但總比出不來好。這是我在軍科院工作時寫的

第一本專著。

2004年我從軍隊退休，來到上海交通大學。當年寫

書的時候，因為軍隊的紀律不能自由外出考察，所以寫

作時總有「紙上談兵」的感覺，因此留下許多疑問。現在

有條件了，一有機會，我就去重走長征路，對一些重點

地區進行考察。這些考察使我收獲極大，湘江渡口、四

渡赤水、瀘定橋、松潘草地、臘子口、哈達鋪。實地勘

察地形地貌，當年的長征真實地再現在我的眼前。我才

真正感受到紅軍的仗是怎麼打的，路是怎麼走的，他們

經歷了怎樣的艱辛。在赤水河兩岸的崇山峻嶺，我才理
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 前言 ix

解國民黨軍的圍追堵截為何沒有成功，因為紅軍比他們

更能吃苦，更能爬山。在瀘定橋，感到電影上的紅軍攀

爬百米長的鐵索，似乎不可能，通過當地人的講述才知

道橋板並未拆完，紅軍是集中了優勢火力將川軍打敗，

才奪橋成功的。在松潘草地，到了海拔4,000米的高度，

才懂得超越人類極限的死亡行軍，紅軍是怎麼走過來

的。這些感受，都是書本上得不到的。我真正懂得，長

征不是浪漫的旅遊，而是充滿艱辛的求生之路。為了保 

存革命的種子，為了保存革命的力量，共產黨和紅軍才走

到這種國民黨軍隊到不了的蠻荒之地，尋找一條新的出

路。有了這些體驗，對長征的認識就更實際、更深入了。

又過了十年，三聯書店有意再版此書，在2016年

紀念紅軍長征七十周年之際，三聯書店推出了新版《北

上》，在讀者中引起了巨大的反響。大家公認這是研究長

征和西路軍的一部客觀、公正的著作。

為了推廣此書，三聯書店組織了一次講座，我講述

的題目是「長征：歷盡艱辛的求生之路」。我用第一手

史料加上實地考察的體會，從新的角度還原長征，給大

家講了一個真實的故事。聽眾反響強烈，責任編輯曾誠

花費很大精力，整理了講座稿。他不僅完整地整理了講

香
港
中
文
大
學
出
版
社
：
具
有
版
權
的
資
料



x 前言

稿，還做了很多修訂，既保持了講座的原貌，又彌補了

口語中一些不夠嚴謹之處。這個稿子在網上發布後，點

擊量有幾十萬，許多讀者感嘆：「終於有一篇文章把長征

講清楚了。」

為什麼讀者認為這個講座有新意？因為我講的內容

超出了一般對長征的講述。除了將長征過程與歷史地理

考察相結合，給讀者一個立體的感受之外，我整理了長

征最原始的記錄《紅軍長征記》，從裏面選擇了一些生動

有趣的故事。《紅軍長征記》收錄了紅軍戰士們在長征剛

結束不久寫下的親歷故事，是一份有血有肉的記錄。例

如何滌宙的〈遵義日記〉，講述紅軍幹部在遵義下飯館、

和學生打球聯歡的故事，表現出平時艱苦頑強的紅軍也

是一群活潑的小資。莫休的〈松潘的西北〉描述飢餓的紅

軍發現經堂上的供品是麵捏的，於是把它炒熟了充飢。

徐特立寫的回憶錄描寫了紅軍中的兒童與婦女如何看護

傷病員，而這些孩子過草地又得到了成年人的幫助。這

些生動的故事，大大豐富了讀者對長征的了解，使長征

更加深入人心。

香港中文大學出版社對這個稿子感興趣，決定出

版，我覺得是件好事。雖然香港回歸多年，但是香港的
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 前言 xi

讀者，特別是青年學生，他們對中國共產黨的歷史不是

特別清楚。不懂得這些，也就無從理解中國共產黨為何

成為世界最大的執政黨，中國的改革開放為何取得如此

巨大成就。所謂「不忘初心」，就是你要了解中國共產

黨過去的奮鬥歷史，才能懂得現在。長征是中國歷史

的重大事件，也是中國共產黨成長奮鬥過程中的關鍵時

刻。用講故事的方式給讀者講述長征，就能讓讀者接受。 

領會了長征精神，對今天青年的成長和奮鬥，都是有意

義的。

我把當年的講稿又修訂一遍，加了小標題和一些內

容。書中的插圖，許多場景都是我自己拍攝的。但是歷

史的進程太快了，中國的發展變化日新月異，十年前我

還在赤水河沿岸的山間小道上繞來繞去，今天都已經變

成了高速公路；草地修了長長的棧道，讓你領略濕地景

色。卓木碉會議的舊址十年前去時還基本是原貌，現在

喇嘛廟已經修葺得金碧輝煌。從臘子口爬鐵梁子大山去

哈達鋪，過去盤山而上要幾個小時，今天貫通了三千多

米的隧道，一下就開到了山頂。但是長征的故事還在，

山川河流地形不會變，你依然可以回想紅軍前輩們那段

驚心動魄的歷史。
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xii 前言

最後我還是要說明：這是一個講座稿，是用通俗的

語言講故事。讀了就會知道，這個長征故事與傳統的歷

史不一樣，更接近原貌，更接近本真。雖然其中的情節

都是有史料依據的，但是我沒有按學術規範加注釋。讀

者如果有興趣深究，請去讀我的《北上》原著。希望大家

喜歡我講述的故事，對長征有一個全新的認識，能從中

受到啟迪和鼓舞。

                                                  劉  統

                                            2021年5月於上海交通大學
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